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◆市场前沿

◆企业动态

近日，做农产品贸易的李先生
参加了一场由乌克兰驻华使馆举
办的投资乌克兰农业研讨会。李
先 生 供 职 于 一 家 山 东 农 产 品 公
司。这家企业在 2013 年进入乌克
兰投资，用了几年时间，在当地扎
下根基。不过，李先生仍然觉得，

“作为农业企业，进入当地市场还

是有些晚了。”
在李先生看来，乌克兰作为

“欧洲粮仓”，在多种大宗农产品方
面具有明显优势。2015 年，中国自
乌克兰进口玉米 385 万吨，进口葵
花籽油 58.5 万吨。乌克兰在中国
农产品供应中居于重要地位。

随着我国农业生产的土地成

本及人工成本不断提高，乌克兰的
低成本优势越发明显。2016 年，乌
克兰平均土地租赁费在每公顷 43
美元左右，“地理位置好的地块要
贵几十美元。”李先生所在的企业
进入乌克兰这几年，已在当地陆续
租下 6 个农场，占地约 105 万亩，主
要用于种植大麦、油料作物等，所
产农产品大多运往中国，少量卖给
乌克兰当地粮商。

在把农产品从乌克兰转运到
国内的过程中，虽然会产生运费、
关税等费用，“但成本仍低于在国
内生产加工，对于企业来说依然有
利润空间。”李先生表示。

价格低廉的另一面是乌克兰经
济发展的落后。“守着农业的金饭
碗”，乌克兰的种子产业市场相对滞
后，物流仓储技术发展缓慢，管理手
段也停留在几年前的水平。而对于
中国企业来说，要进入这个市场并
扎下根，面对很多难题。

李先生表示，目前在乌克兰开
展的农业项目所需投入较大，除了
要做一些基础性投入，对仓储、物流

等环节也要进行改造升级。“以粮食
的烘干作业为例，我们要使用日烘
干量百吨粮食以上的烘干机，这样
一台烘干机的费用少则几十万元，
多则几百万元人民币，对企业来讲
是一笔不小的费用。”他表示。

作为中小企业，往往需要大量
资 金 和 银 行 贷 款 以 维 持 自 身 周
转。但在乌克兰，企业要贷款并不
容易。

一是由于中资银行还未进入
当地市场，企业选择通过俄罗斯银
行、美国银行等国际性银行贷款的
话，贷款利率相对较高。二是农业
项目回报低，很多投资公司及热钱
不愿涉足这一领域。更麻烦的是，
乌克兰近年来政局动荡，汇率频繁
波动。2014 年，乌克兰格里夫纳持
续贬值，跌幅曾达 85%。由于银行
利率的变化跟不上货币贬值的速
度，很多企业没有做好防范风险的
准备，只能看着账本瞬间缩水。

投入大、回报周期长，使企业
资金难以周转。“在这种情况下，我
们只能通过在中国银行开立的离

岸账户，将美元或人民币兑换成乌
克兰货币后再在当地使用，但是也
没有享受到任何贷款优惠政策。”
李先生说。

在中国企业瞄准乌克兰的同
时，外商投资乌克兰的脚步也没有
放慢。据李先生介绍，目前乌克兰
前十大粮食出口企业中的半壁江
山被美欧大型粮食贸易企业占据，
其粮食出口量占乌粮食出口总量
的 45%。这些美欧企业从上世纪
90年代开始进入乌克兰农业市场，
借助先进的技术及管理经验牢牢
占据主要市场。与之相比，中国企
业去得有些晚，发展空间小。

不过，未来，中国农业还将更
广泛地参与国际竞争。一些大型
企业比如中粮集团在乌克兰进行
玉米、小麦、大麦等品种的粮食收
购 和 贸 易 ，年 经 营 量 150-200 万
吨，市场份额约 8%。“作为中小企
业，我们现在要做的还是学习先进
农业企业的经验，通过技术及管理
的提升，实现在当地的转型。”李先
生说。

“深耕”乌克兰 中国农企着眼未来
■ 本报记者 张琼文

数据显示，今年一季度，我国
纺织品服装累计出口 548.82 亿美
元，同比增长 0.42%。有关人士认
为，我国纺织服装出口已现回暖势
头。但记者近日采访发现，尽管纺
织服装回暖势头已现，但企业并未
有所放松，苦练“内功”，提高产品
附加值、打造自主品牌等成其逆境
谋生的“妙招”。

以创新应对订单转移

江苏梦兰集团有限公司总经
理 何 明 表 示 ，去 年 公 司 出 口 额
4500 万美元，同比增长约 20%，今
年一季度出口额同比增长 20%左
右，“人民币贬值为企业带来出口
优势。”“公司成立于 1972 年，当初
只是 1 家小型村办企业，主要为国
营企业做代工，产品主要出口到
日本和美国。”何明说，“日本和美
国对产品需求不同，日本市场更
看重产品功能性，需不断研发产
品新功能。美国市场需要产品更

为大众化，价格是产品竞争优势
所在。”

谈及企业面临的压力，何明表
示，当前，日本对越南等东南亚国
家有优惠税率，部分国家甚至不用
缴纳关税。而我国出口到日本的
产品被征收 8%-10%的关税，这对
企业而言有一定压力。

有分析指出，我国与东南亚、
南亚国家对发达经济体出口存在
关税差别，是我国出口订单大量转
移到东南亚国家的原因之一。孟
加拉国、巴基斯坦、越南、柬埔寨对
欧盟、日本等经济体出口较我国而
言，都有关税优惠。特别是 2018
年欧盟和越南的自贸协定生效后，
越南产品对欧盟市场的出口优势
还会扩大。

何明认为，订单转移到东南亚
地区对纺织行业也有影响。“当前
转移到东南亚地区的主要是传统
产品订单，品牌定位和技术含量较
高的产品订单依然留在国内。如

果没有特殊关税支持，我们的竞争
力优势将更明显。”何明说。

何明指出，现阶段，企业要联
合上下游产业，共同进行产品设
计与研发。“我们要联合供应商，
将产品设计与创新作为项目进行
攻克。如此前经常被用在新能源
行业的石墨烯等材料，由于具有
良好的蓄热性能，目前在纺织行
业已逐渐兴起。产品概念升级速
度非常快。”

提高产品附加值

对于生产贴牌服装的出口企
业来说，劳动力成本上升、外需低
迷、汇率波动等仍是其面临的主要
困难。

江苏省纺织品进出口集团宝
得服装有限公司业务经理张孟非
表示，人口红利的递减及劳动力成
本的上升，对劳动密集型企业的影
响明显。“东南亚地区工人工资约
300美元，比国内人力成本低一半，

大量国内企业已在东南亚地区投
资建厂。”张孟非说，企业也考虑过

“走出去”，但在“走出去”过程中需
面对当地法律、政策、人文和环境
等风险，在没有十足把握的前提
下，不可轻易“走出去”。

对于建设自主品牌，张孟非认
为，品牌需要时间的沉淀与积累。
在当前与国际品牌的竞争中，国内
品牌只能依靠价格优势，这也是无
奈之举。

此外，环保压力增大也是服装
出口企业面临的困境之一。近几
年，环保力度不断加大，不少染厂
实施整顿与整改，大批老旧设备被
迫淘汰，间接导致服装出口企业成
本上涨。部分地区通过控制产能
方式减少污染。“为保证产量，企业
将部分订单转移至广东等地的工
厂。”张孟非说。

张孟非认为，当前，服装出口
企业摆脱困局需提高产品附加值，
要向高端市场进发。

纺织服装出口“冬去春来”？
■ 李可

“‘一带一路’倡议的提出，不
仅符合中国企业全球化战略的需
求，更为中国企业‘走出去’指明了
重要方向。”美的集团董事长方洪
波表示，“中国企业到哪里去投资，
往哪里布局，‘一带一路’提供了一
个重要的路线图。”

自 2001年中国正式提出“走出
去”战略以来，不少中国企业争先
恐后地描绘“出海”蓝图，可是往哪
里走，怎样走才符合企业自身条件
和发展需求呢？这对于不少中国
企业仍是一个巨大的风险考验。

“以往，企业‘走出去’大多是
边走边摸索，没有一个大方向。因
为对一些地区的市场、法律法规、

劳动力状况了解不够，不少企业都
交了昂贵的学费。”方洪波说，“一
带一路”倡议提出后，企业可依托
这南北两个大方向布局，来推进自
身的全球化战略。

据方洪波介绍，“一带一路”倡
议提出后，美的已先后在“丝绸之
路经济带”沿线的阿塞拜疆、白俄
罗斯、意大利，在“21世纪海上丝绸
之路”沿线的越南、泰国等国加快
布局，或并购当地企业合资办厂，
或异地投资建设生产基地。现在
美的在海外有 12 个生产基地，基
本上覆盖了“一带一路”沿线主要
新兴市场。

如果说“一带一路”倡议为中

国企业推进全球化战略提供了方
向，那么，产业园则是当前中国企
业开拓全球市场的主要模式。

浙江民企华立集团目前已在
泰国和墨西哥先后投资建设两个
工 业 产 业 园 。 位 于 泰 国 东 部 的

“泰中罗勇工业园”，已吸引 87 家
中资企业入驻，总投资超过 25 亿
美元。位于墨西哥的北美华富山
工业园目前已完成环评和外部基
础建设，今年年底将迎来首批企
业入驻。

在华立集团董事局主席汪力
成看来，建设海外工业园就是为了
让更多中国企业，尤其是中小型制
造业企业抱团出海，分享经验，防

控风险。”汪力成说他给自己立了
一个“小目标”：建设好境外中国工
业园，让境外中国工业园成为世界
重新认识中国的“工业唐人街”。

根据中国商务部的统计数据
显示，截至 2016 年年底，中国企业
已在“一带一路”沿线 20 多个国家
建设了 56 个经贸合作区，累计投
资超过 185亿美元。

当前，“一带一路”倡议已成为
中国企业“走出去”的新载体，为中
国企业走向全球市场指明了大方
向；“一带一路”沿线的产业园为中
国企业“走出去”创造了更好的软
环境，为促进企业全球化和区域自
由贸易创造了前所未有的良机。

将境外工业园建成“工业唐人街”
——“一带一路”为中企全球化提供路线图

■ 陈小茹

本报讯 近日，中粮集团总
裁于旭波与丹麦驻华大使戴世阁
签署关于食品和农业从农场到餐
桌全产业链合作的谅解备忘录。

本次谅解备忘录选择在中粮
智慧农场签署颇具深意。丹麦作
为一个没有“农民”的农业强国，
农产品生产、加工和食品产业在
国际市场上具有很强的竞争力，
农业机械化普及，农业科技居于
世界领先水平。而中粮智慧农场
正是中国农业科技示范的窗口。
作为中粮集团与中国农科院联手
打造的重点项目，中粮智慧农场
集引领示范、创新研发、推广转
化、展示普及功能于一体，旨在打
造现代都市农业示范中心，建造
中国第一个世界级都市农场。

（舒俞）

本报讯 中国中车集团近日
透露，中国中车旗下中车眉山公
司与ARS公司、中国中车（香港）
有限公司合资成立的中车（眉山）
加拿大机车车辆有限责任公司将
正式运营，这是中车首次进入加
拿大市场。

据悉，中车（眉山）加拿大合
资公司第一期项目投产后，预计
将为加拿大蒙克顿当地新增近
200 个就业岗位，每年上缴利税
上百万美元，有利于促进当地社
会经济发展。合资公司将从事
北美铁路货车市场研发、销售，
采取“轻资产”运营模式，以加拿
大新不伦瑞克省蒙克顿为生产
基地，以加拿大市场为中心，辐
射整个北美市场，将以货车组装
为突破口，逐步形成主营铁路货
车组装、销售、维保、租赁、配件
销售以及机、客车维修保养的业
务公司。

（严冰）

本报讯 近日，联合国亚太经
社理事会在泰国曼谷总部发布报
告《亚太地区经济和社会调查》。
报告强调，面对全球不确定性和
贸易保护主义上升趋势，本地区
经济体 2017 年经济增长势头明
显，但加强有效的治理和改善财
政管理对经济增长至关重要。

报告预计，在 2017年至 2018
年间，该地区发展中经济体增长率
将达到5%或5.1%，高于去年4.9%
的平均水平；中国和印度依然是拉
动区域经济增长的“领头羊”。

报告称，中国经济在 2017年
将平稳运行，高附加值产业正在
逐渐取代产能过剩部门，并驱动
生产和就业。同时，由于政府进
一步推进“去杠杆”及债务重组以
期在中期内提振产出，经济增速
将继续放缓，国内生产总值增长
率预计将从去年的 6.7%下降至
6.5%。与此同时，随着国内消费
和基础设施建设支出的不断增
加，印度今年的经济增长速度预
计将达到 7.1%。此外，受今年国
际油价日渐走高影响，俄罗斯
2017 年的经济增长预计将在去
年萎缩0.2%的基础上提升1.1%。

报告指出，亚太地区的经济
增长依然面临由保护主义和全球
不确定性带来的风险，如果上述
因素恶化，该地区 2017年的平均
增长率将下降 1.2 个百分点。亚
太经社理事会执行秘书阿赫塔尔
表示，由于受到国际市场需求持
续疲软和贸易保护主义不断上升
的影响，亚太地区经济目前处于
稳定和温和增长态势；要想在未
来实现持续和强劲的经济增长，
亚太地区国家需要更多地依赖生
产力的提高，这需要在公共和私
营部门构建更加高效的机构，并
进一步改善治理模式。

为应对上述挑战，报告呼吁
亚太国家加强有效治理，通过积
极主动的财政政策，针对基础设
施、社会保障和资源使用效率等
重点领域开展生产性投资；同时，
通过与财政政策相辅相成的结构
性改革，进一步发掘并扩大潜在
的生产能力。此外，区域国家政
府应提供适宜的有利政策环境、
机构和公共服务，以帮助产品市
场高效运转。报告还建议改善太
平洋地区的卫生保健服务，促进
北亚和中亚地区的经济多元化，
在南亚和西南亚创造更多体面的
就业机会，减少东南亚的发展及
贫富差距，并加快东亚和东北亚
地区的生态创新工作。

（朱旌）

本报讯 随着“一带一路”建
设的推进，“铁路外交”成为中国
提升声望、睦邻富邻的重要手
段。尼泊尔作为中国重要的西
南邻国，关于商洽修建中尼铁路
的消息屡见报端。近日，中国人
民大学重阳金融研究院研究员、
国际关系学院副教授李巍在其
调研报告《穿越喜马拉雅——中
尼铁路可行性与中尼共建“一带
一路”调研报告》（以下简称《报
告》）中指出，中尼铁路选线方案
基本成熟。

《报告》指出，中尼铁路初步
选定了三套方案，即西线方案、中
线方案以及东线方案。最终，综
合多种因素选中西线方案。这三
套方案都有从日喀则到夏木德的
共同段，从夏木德开始，选线一分
为三：西线经过佩枯错湖，之后通
过吉隆谷；中线在经过聂拉木之
后穿过樟木谷，然而中线方案的
落差极大，因而需要修建大量的
盘山铁路；东线同样穿过樟木谷，
然而需要建造一条长达 130公里
的特长隧道。

《报告》指出，这条穿越喜马
拉雅山脉的铁路若能建成，不仅
对中尼两国经济和社会发展具有
积极的意义，同时还具有重要的
外交以及地缘政治价值。

经济上，中尼在 2015年的双
边贸易额为 8.65 亿美元，中国是
尼泊尔第二大游客来源地，中国
游客 2015 年在尼泊尔旅游消费
达到了创纪录的 2150 亿美元。
中尼铁路有助于带动西藏南部地
区的发展、促进中尼两国的人员
及物资运输、推动中国游客赴尼
旅行和人民币的周边化。

外交上，中尼铁路有助于推
动中尼关系发展，促使尼泊尔在
战略选择上更加接近于中国。

地缘上，中尼铁路有助于推
进“一带一路”倡议和南亚经济走
廊的建设，能够打开中国通过南
亚的门户。 （赵睿）

本报讯 5 月 4 日，西南管道
瑞丽国门站顺利启泵，将接收的
中缅原油管道境外投产水向下游
输送，水量约为每小时 1000立方
米。这标志着中缅原油管道（国
内段）投产打通首个关键环节。

中缅原油管道（国内段）5 月
2 日开始试运投产，采用管道全
部充水、油顶水的投产方式，约
16天可完成全线水投试运，为后
续原油投产奠定基础。

中缅原油管道（国内段）从云
南瑞丽市入境，输送至禄丰干线
和安宁支线，国内段管线长度为
648.7 公里，是典型的 V 字形、大
落差山区管道，最大落差达到
1100米。

管道沿线地质条件极其复
杂，地震多发，多种地质灾害发
育。工程设置了地震监测及报警
系统、管道泄漏检测系统、管道跨
越应力应变监测系统、地质灾害
监测系统等。未来，投产水头将
陆续通过芒市站、龙陵站、保山
站、弥渡站、禄丰站、安宁站，最终
到达云南石化。

（石瑛）

中尼铁路选线方案基本成熟

联合国报告呼吁
亚太国家加强经济治理

对开平衡货爆仓
郑欧班列受欢迎

今年第一季度的数据显
示，郑欧班列共开行 63 班，去
程 33 班满载率 112%，回程 30
班满载率109%。

图为刚参加完 2017 郑州
航展的飞机，在郑州上街机场
啸鹰公司厂区被拆解装入郑
州国际陆港集装箱。这些飞
机将搭乘中欧班列（郑州）返
回欧洲。

新华社 冯大鹏 摄

中车首次在加拿大投资建厂

中粮与丹麦签署食品
和农业合作谅解备忘录

中缅原油管道瑞丽站启泵
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